

## EMPODERANDO MUJERES, TRANSFORMANDO NEGOCIOS: LA CLAVE PARA UN ECUADOR SOSTENIBLE CON LOS ODS

Carolina Fabara Verdezoto

Esta guía práctica está diseñada para mujeres emprendedoras en Ecuador que buscan integrar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en sus negocios y fomentar el cumplimiento de las normativas legales de los negocios digitales. Se presenta un enfoque estratégico que vincula la sostenibilidad, la formalización empresarial y la digitalización responsable como claves para fortalecer sus emprendimientos. Al conocer y priorizar los ODS relevantes, adoptar prácticas sostenibles, formalizar sus negocios, cumplir con obligaciones tributarias y legales, y capacitarse en transformación digital, las emprendedoras no solo contribuyen al desarrollo social y ambiental del país, sino que también aumentan su competitividad y acceso a mercados. Esta guía impulsa el empoderamiento femenino como motor de innovación y sostenibilidad en la economía ecuatoriana.

## IMPORTANCIA DE IMPLEMENTAR LOS ODS EN LOS NEGOCIOS EN ECUADOR

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) representan una oportunidad estra-

tégica para que las empresas en Ecuador contribuyan al bienestar global, mientras fortalecen sus resultados y reputación corporativa. En un contexto mundial donde la sostenibilidad se convierte en factor clave de competitividad, las empresas ecuatorianas están cada vez más alineándose con los ODS para generar un impacto positivo que trasciende sus actividades comerciales.

En Ecuador, empresas líderes han demostrado que integrar prácticas sostenibles basadas en los ODS mejora la calidad de vida dentro de la organización, fortalece la ética empresarial, genera vínculos sólidos con la comunidad y fomenta el cuidado ambiental. Este compromiso trasciende la rentabilidad económica para abarcar los ámbitos social y ambiental, apoyando un modelo de negocio con triple impacto, que contribuye a un Ecuador más inclusivo y sostenible.

La responsabilidad social empresarial (RSE) en Ecuador está cada vez más relacionada con la Agenda 2030, que incorpora a los ODS como línea estratégica fundamental. Las organizaciones que incorporan la sos-

64 FORO



tenibilidad en su cultura organizacional logran un mayor rendimiento y reconocimiento público, generando confianza entre sus grupos de interés y mejorando su competitividad a nivel nacional e internacional. Este alineamiento con los ODS también es clave para el acceso a mercados responsables y para la atracción de inversiones alineadas con el desarrollo sostenible.

Además, el cumplimiento de los ODS impulsa el desarrollo de políticas públicas y empresariales que promueven la innovación social, el cuidado ambiental y la inclusión de grupos vulnerables, contribuyendo a la estabilidad social y económica del país. El Estado y las empresas deben trabajar en sinergia para que los ODS se traduzcan en acciones concretas y medibles, transformando los paradigmas tradicionales de producción y negocio hacia modelos sostenibles y resilientes.

Ecuador tiene el desafío y la oportunidad de posicionarse como un país moderno e innovador, capaz de potenciar el desarrollo sostenible y mejorar la calidad de vida de sus ciudadanos mediante la implementación efectiva de los ODS. Esta agenda requiere el compromiso de todos los sectores, especialmente de las empresas que son actores clave en la construcción de un futuro sostenible.

## IMPORTANCIA DE PROMOVER NEGOCIOS DIGITALES QUE CUMPLAN CON LAS LEYES ECUATORIANAS

El ecosistema de negocios digitales en Ecuador ha experimentado un crecimiento significativo en los últimos años gracias al auge de las tecnologías digitales y la transformación digital como motor de desarrollo económico. No obstante, para que esta expansión sea sostenible y segura, es fundamental que los negocios digitales cumplan rigurosamente con la normatividad tributaria y legal específica establecida en el país.

Primero, es esencial que los emprendimientos digitales conozcan y apliquen correctamente el régimen tributario adecuado, ya sea el Régimen Impositivo para Microempresas (RIM-PE) o el Régimen General. Cumplir con las obligaciones fiscales correspondientes evi-

Consultora legal internacional con especialización en derecho comercial internacional obtenida en China, PhD en Derecho Comercial Internacional. Es fundadora de Umalliq, una organización dedicada a empoderar a mujeres mediante el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la mediación. Comprometida con el desarrollo sostenible y la igualdad, impulsa el liderazgo femenino y la innovación en los negocios con impacto social.



Carolina Fabara Verdezoto